

PROCES VERBAL  
**ASSEMBLÉE GÉNÉRALE EXTRA  
ORDINAIRE**

11 février 2023

9h30 – Foyer Sainte Anne – Montferrand le Château (25)

**Début de la réunion : 9h30**

**Ordre du jour :**

- MODIFICATION DES STATUTS DE L'ANCTC

Le président Emmanuel Perrin fait lecture des nouveaux statuts proposés par le conseil d'administration qui s'est réuni le 10/02/23.

Ces statuts sont modifiés afin de mettre l'ANCTC en conformité avec le nouveau règlement zoologique de l'UE qui s'applique dorénavant aux organismes de sélection des différentes races.

Après lecture, aucune remarque, les nouveaux statuts sont mis au vote à main levée et approuvés l'unanimité des membres présents.

*Nouveaux statuts en annexe.*

*Fin de la réunion 10h*

Le président  
Emmanuel Perrin



*PROCES VERBAL*  
**ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE**

*11 février 2023*

10h – Foyer Sainte Anne – Montferrand le Château (25)

**Début de la réunion : 10h**

**Ordre du jour :**

- *Rapport moral 2022 du Président*
- *Rapport financiers 2022 de la trésorière*
- *Rapports des activités 2022*
- *Questions diverses*

**Interventions :**

- *Qualit'Équidés – Pierre Yves Pose, Président de la fédération des conseils des chevaux*
- *Les modifications apportées au standard de la race dans le règlement du livre généalogique – Par Emmanuel Perrin et Sandrine Buisson IP Ifce.*
- *Présentation de la coopérative Franche Comté élevage par son président, Philippe Monnet*

**Changements au conseil d'administration de l'ANCTC :**

- > Jean-Christophe Guy reprend le mandat de Christian Bos comme représentant de la zone auvergne.
- > Sylvain Jacques a été désigné par les étalonniers privés pour les représenter au CA (2eme collègue).

**1/ - RAPPORT MORAL 2022 DU PRESIDENT**

Merci à tous ceux qui ont fait le déplacement aujourd'hui, que vous soyez administrateurs, délégués, adhérents, amis du cheval comtois, je suis heureux de vous accueillir de vous accueillir ici aujourd'hui au foyer St Anne de Montferrand Le Château :

On dirait que les choses reprennent gentiment leur place, après quelques années un peu troublées, nous retrouvons le lieu et la date (début d'année avant le salon) pour notre assemblée générale. Je salue particulièrement les représentants des différentes structures agricoles et politiques :

- Marie-Paule Brand (Conseillère déléguée à l'espace rural et périurbain)
- Pierre-Yves POSE (Président de la Fédération du conseil des Chevaux)
- Philippe MONNET (Président de Franche Comté Elevage)

J'excuse Christian MOREL de la Région.

Je déclare cette assemblée générale ouverte.

Pour démarrer, ayons une pensée pour nos proches disparus une minute de silence.

Même si en 2020 et 2021 nous avons pu maintenir beaucoup de nos manifestations en respectant les mesures sanitaires en vigueur, 2022 fut une année quasi normale. Linda vous présentera tout cela tout à l'heure. Mais je reviens malgré tout sur deux ou trois événements.

- Le salon international de l'agriculture 2022, qui fut un plein succès. Avec un départ en fanfare à Vercel. En lien avec les éleveurs Montbéliarde, beaucoup de monde s'était déplacé, peut-être même trop. Nous sommes victimes de notre succès. Les 10 jours passés à Paris se sont bien déroulés, avec une belle équipe dynamique. Et la cerise sur le gâteau, la première place au trophée des races. Trophée qui existe maintenant depuis une douzaine d'années que nous remportons en moyenne une année sur deux. Félicitations à nos utilisateurs que ce soit en attelage ou sous la selle. Seul petit bémol, les chariots sont restés à Paris, peut-être les retrouverons nous cette année !

- Maïche 2022 fut aussi un bon cru : du monde, des chevaux, du soleil presque tout le temps et une organisation au top.
- Enfin, un point particulier pour ceux qui étaient à Lamotte-Beuvron, aux équidés Cup et concours SHF. Ils ont su porter haut les couleurs du comtois.

2022 fut également l'année du changement : changement de personnel, en effet nous avons fait une rupture conventionnelle avec Marina.

Martine, Coralie et Mélina ont assuré l'intérim.

Quelques temps plus tard c'est Antide qui est venue la remplacer. Vous l'avez déjà croisée au cours du national à Maïche. Elle y était les deux jours. Avec Linda, elles forment un bon binôme. Toutes les deux assurent un travail formidable et j'en profite pour les remercier. Je les rencontre chaque semaine, et nous échangeons beaucoup de mails ou de coup de fil et sms.

En fait, je pense que nous formons un bon trio.

C'est également en 2022 que nous avons appris par le conseil départemental du Doubs que nous devons quitter nos locaux actuels. Le déménagement aurait dû se passer fin d'année, il est repoussé de six mois. Aujourd'hui, nous ne savons pas encore où nous irons, soit nous partirons dans du locatif, soit nous investirons dans nos propres locaux. La question reste ouverte.

2022 fut aussi la mise en conformité avec le RZUE (Règlements Zootechniques de l'Union Européenne). Une commission de travail a été créée pour cela. En premier lieu, on ne parle plus de Studbook, mais de livre généalogique. Là aussi la commission du livre généalogique s'est réunie et acte quelques modifications. Elles vous seront présentées cet après-midi. Cette mise en conformité avec le RZUE a entraîné une modification de nos statuts, nouveaux statuts votés en assemblée générale extraordinaire. Nous avons dû également réécrire tout le programme de sélection. Cela a demandé beaucoup de temps et d'énergie. Heureusement, nous avons eu l'appui technique de l'Ifce et de Clémentine Bonnin de la SFET. Ce dossier doit être terminé pour fin mars, et nous serons dans les temps.

Aujourd'hui, l'ANCTC est un organisme de sélection à part entière : « Notre race nous appartient » pour reprendre un slogan des années 70, c'est à nous de la maintenir, l'améliorer et de la faire fructifier.

C'est aussi en 2022 que l'idée de fusionner nos diverses associations est née.

En effet, autour de l'ANCTC il existe des associations satellites :

- APTC
- ETALONNIER
- JUGES
- AJCA

Chaque associations devant faire sa propre assemblée générale, ses propres réunions avec souvent les mêmes personnes, cela devient chronophage. D'où l'idée de les dissoudre et de les intégrer sous le giron de l'ANCTC. Ces associations deviennent des commissions, chaque commissions garde son autonomie et son indépendance financière si elle le souhaite. À ce jour, l'APTC et les étalonniers ont déjà acté de fait. Je pense que les autres suivront. Cela ne change en rien pour notre bon fonctionnement hormis le fait que j'ai déjà passé deux ou trois heures chez le banquier pour finaliser tout ça.

Vous constaterez que du point de vue administratif le travail ne manque pas.

Après l'administratif, le terrain.

Avoir une belle structure administrative si derrière il n'y a pas d'éleveurs cela ne sert à rien. Là encore, nous nous portons plutôt bien. Depuis quelques années, le nombre de naissances est en augmentation et nous passons la barre des 3500 naissances. Nous n'avons pas encore les derniers chiffres précisément. Avec les bretons cela représente 75 % des naissances de chevaux de trait en race pure en France. Les naissances ont augmenté de presque 8 % par rapport à 2021.

C'est bien mais pas une fin en soi. D'autant que si l'on compare au nombre de juments saillies : presque 6000, il y a des poulains qui s'évaporent dans la nature. Mystère. Ce nombre de naissances qui augmente est en corrélation avec le nombre de nos adhérents. Pour 2022, nous allons passer la barre des 1000 adhérents. Ce n'est pas rien.

Lorsque j'ai pris la présidence en 2015, ma première décision fut de doubler les cotisations. Elle était de 25 € et nos finances au plus bas. Je sais que ce n'était pas très politique comme décision, mais elle était nécessaire. On m'avait fait remarquer que nous allions perdre la moitié de nos adhérents. Résultat : le nombre n'a cessé de croître et je pense que 2024 sera l'année d'une légère augmentation. Rassurez-vous, la cotisation ne va pas doubler.

En parallèle à tout cela, nous poursuivons nos diverses actions :

Au niveau de la viande, nous réfléchissons à la mise en place d'un circuit court en BFC.

Les dégustations de viande de cheval sont de plus en plus nombreuses. Notre remorque dégustation est souvent sollicitée, elle était encore récemment à la Percée du Vin Jaune.

La recherche sur le gène SILVER avance. L'école vétérinaire de Lyon, étudie des globes oculaires. Les premiers résultats devraient nous être communiqués.

Une nouvelle étude sur lait a commencé en partenariat avec l'ENIL de Mamirolle, nous travaillons sur la fabrication de Koumiss, le Koumiss étant une boisson fermentée.

Les premiers essais sont plutôt encourageants, mais il reste du travail.

Nous attendons les poulinages de printemps afin de poursuivre les recherches.

Nous avons également sorti une vidéo sur le pointage.

Je vous invite à la regarder, elle est très pédagogique voir même instructive.

Vous voyez que la vie de l'Association est riche et que ce n'est pas toujours un long fleuve tranquille.

Heureusement je peux compter sur mes salariées, sur une bonne équipe.

Tout ce travail nécessite également de l'argent et je remercie tous nos partenaires :

-la SFET

-Le Département

-La Région même si les crédits 2022 ont fortement baissés

-La Ville de Maîche et sa Com Com

-Nos sponsors privés et bien sûr tous nos adhérents

Je terminerai mes propos en parlant de B.E.A. (bien-être animal).

Dans notre société actuelle, de nombreuses associations viennent nous expliquer comment élever nos chevaux, les nourrir, etc....des gens qui bien souvent n'ont jamais approché un cheval. Mais le plus grave c'est ce qui se cache derrière ses associations :

S'approprier l'élevage et nous nourrir avec de la viande de synthèse.

Qui mieux que l'éleveur peut parler de B.E.A. ?

Pour contrer ses associations, il ne faut pas rentrer en conflit, mais prendre les devants.

Il existe aujourd'hui des formations qui vont dans ce sens que ce soit Équipass, équidés qualités.

On vous en reparlera tout à l'heure.

Une autre approche est la voix politique.

Chaque fois que j'ai l'occasion de parler cheval avec un élu, je leur rappelle que c'est une production agricole, chaque fois que vous avez l'occasion il faut le faire c'est votre devoir !

[Le cheval est une production agricole et le restera.](#)

## **2/ RAPPORT FINANCIERS 2022**

### **Présentation du compte de résultat et du bilan de l'association par Pierre Cabaud expert-comptable du cabinet Orcom.**

L'Association se porte bien en 2022, nous avons constaté une augmentation au niveau de nos produits d'exploitation d'environ 50 000 euros par rapport à 2021.

Nos charges d'exploitation ont par conséquent augmentées elles aussi, mais celles-ci ont été maîtrisées ce qui nous amène donc à un résultat positif de 23 420 euros contre 920 euros en 2021.

#### **- Proposition d'affecter le résultat 2022 en report à nouveau :**

La proposition est approuvée à l'unanimité des membres présents

#### **- Mise à l'approbation les comptes 2022 :**

Les comptes 2021 sont approuvés à l'unanimité des membres présents.

### 3/ RAPPORTS DES ACTIVITES 2022

- *Evolution des effectifs*
- *Évolution des notes de pointage*
- *Salon de l'agriculture 2022*
- *Concours National Comtois 2022*
- *Autres manifestations 2022*
- *Autres actions 2022*

#### **EVOLUTION DES EFFECTIFS**

> Les naissances augmentent depuis 2018, on compte en 2022 : 3390 naissances, auxquelles il faudra ajouter environ 150 déclarations tardives.  
> Le nombre d'étalons actifs augmente, on compte 702 étalons actifs en 2022, auxquels il faudra ajouter environ 25 déclarations tardives.  
> Le nombre de saillies (pour un produit TC) augmente également : 5873 en 2022  
La tendance des effectifs est à l'augmentation, ce qui est très encourageant.

#### **EVOLUTION DES NOTES DE POINTAGE**

Cette comparaison sur 20 années permet de constater une amélioration des notes de pointage au niveau des aplombs. Cette étude mériterait d'être affinée.

#### **SALON DE L'AGRICULTURE 2022**

##### **Palmarès femelles**

- 1ere : Joueur 2 (Scea Ferme Pretet)**  
*2<sup>ème</sup> : Java 16 (F. Aymonin)*  
*3<sup>ème</sup> : J'T'Adore Des Marais (P. Boncompain)*  
*4<sup>ème</sup> : Juventus de Bief (J. Parent)*  
*5<sup>ème</sup> : Jenna du Moulin (Earl Henriët du Moulin)*  
*6<sup>ème</sup> : Jenny De Lanschop (F. Lansalot)*  
*7<sup>ème</sup> : Héklipse (Ferme Cannelle)*

##### **Palmarès étalons**

- 1ere : Jojoba des Chazeaux (F. Perrin)**  
*2<sup>ème</sup> : Jolie Cœur Des Essarts (C. Garressus)*  
*3<sup>ème</sup> : Junior Du Tilleul (Gaec Bart)*  
*4<sup>ème</sup> : Jameson Des Marnes (Earl Robert)*  
*5<sup>ème</sup> : Joli Cœur 4 (J.M. Garressus)*  
*6<sup>ème</sup> : Gitan des Palles (J.N. Boiteux)*

##### **Palmarès trophées**

- Trophée Racial d'Utilité Jeunes Chevaux représenté par Jean-Noël Boiteux et Gitan Des Palles Groomé par Martine Maître > **3<sup>ème</sup> place**  
- Trophée National d'Utilité Inter-Races Représenté par Benjamin Poilleux Avec Azakine et Bahia Groomé par Mickael Robert > **2<sup>ème</sup> place**  
- Trophée Monté, représenté par Calluna Audollent avec Héklipse (Ferme Cannelle) > **1ere place**

## CONCOURS NATIONAL COMTOIS

### > Rappel du palmarès 2022

Le président Remercie l'invité d'honneur 2022, les éleveurs du syndicat de Haute Saône, emmenés par Philippe Gacon pour leurs présentations, leur stand et l'organisation.

#### Le National comtois en chiffres :

- 34 exposants
- 411 chevaux adultes et 165 poulains
- 159 élevages représentés
- Venant de 14 départements différents + 1 éleveur Belge
- Environ 60 bénévoles
- 36 exposants
- Plus de 68 Fûts de bières

DÉPENSES		RECETTES	
FRAIS DE CONCOURS (jurys - personnel...)	16 170 €	SFET (Concours)	9 280 €
AMÉNAGEMENT DU SITE	15 310 €	SFET (Communication)	4 200 €
Section de Maiche	5 500 €	Département CD25	3 000 €
RESTAURATION	27 540 €	VILLE DE MAICHE	2 500 €
COMMUNICATION	5 410 €	CCPM	500 €
HYGIENE ET SÉCURITÉ	3 170 €	Région BFC	0 €
RÉCOMPENSES	9 920 €		
SPECTACLES ANIMATION	8 060 €	Buvette et repas	44 016 €
DIVERS	10 710 €	Marques	1 560 €
		Partenaires et exposants	23 410
		Catalogues et numéros	4 657 €
		Objets promotionels	9 574 €
DÉPENSES TOTALES	101 790 €	RECETTES TOTALES	102 697 €

Résultat : 907 €

## RÉSULTATS FEMELLES - Les lères de sections

### - Pouliches 2 ans

#### >>> Korigane du Chausse

par Furioso Des Fietres & Datcha 3,  
à la Pascal Boncompain

### - Pouliches 3 ans

#### >>> Joueurse 2

par Furioso Des Fietres & Cerise 37,  
à la SCEA Pretet

### - Juments 3 ans suitées

#### >>> Jody du Diamant

Par Flocon d'alsace & Dinette 23,  
à Pierre Guillet

### - Juments 4 ans

#### >>> Islande des Fruitières

Par Tarzan 277 & Tina du Bourg  
à Aymeric Cagnon

### - Juments 5 ans

#### >>> Holly Des Fruitières

Par Danseur de L'Orme & Bichette 119,  
à Aurélien Cassard

### - Juments de 6 ans

#### >>> Gipsy Champ Duc

Par Univers Du Chalet & Caline 307,  
au GAEC Bart

### - Jument 7 ans

#### >>> Finette du Bief

Par Topguen Du Vaudey & Reine Des  
Vergers, à Jean-Louis Renaud

### - Juments 8 ans

#### >>> Elinore du Moulin

Par Trivial & Loriane,  
à Earl Henriet Du Moulin

### - Juments 9 ans

#### >>> Dora de la Chaux

Par Vulcain 43 & Talaska,  
à Tony Trouf

### - Juments de 10/11 ans

#### >>> Bichette 119

Par Tarzan 277 & Sauterelle 41,  
à Aline Chopard

### - Juments 12 ans et +

#### >>> Acadie du Magny

Par Quarto Du Mont & Vistule,  
à Hubert Colin

### Championne ADULTE :

Holly des Fruitières à Aurélien  
Cassard  
(25390 GUYANS-VENNES)

### Championne JEUNE :

Korigane du Chausse à Pascal  
Boncompain  
(43200 YSSINGEAUX)

### Prix de famille :

Acadie du Magny à Hubert Colin  
(Magny Chatelard)

## RÉSULTATS CHEVAUX DE TRAVAIL Les lers de sections

### - Chevaux de travail de 2 ans

#### >>> Kariane

par Gaillard de Bief & Tzigane 14,  
à EARL Ferme Cannelle

### - Chevaux de travail de 3 ans

#### >>> Jadisse

Par Far West 5 & Caprisse,  
à EARL Ferme Cannelle

### - Chevaux de travail de 4 ans et +

#### >>> Heklypse

Par Olbogri & Aillis,  
à EARL Ferme Cannelle

## RÉSULTATS MÂLES Les lers de sections

### - Mâle de 2 ans

#### >>> Krier des Bersot

Par Emir de la Croix & Hulotte des Bersots,  
à Angélique Perret  
Né chez Didier Maillot

### - Étalons de 3 ans

#### >>> Junior du Tilleul

Par Emir de la Croix & Flora du Tilleul,  
au GAEC Bart  
Né chez Hubert Gacon

### - Étalons de 4 ans

#### >>> Itack Du Magny

Par Candy du Pit Bois & Etincelle du Magny,  
à Sylvain Jacques  
Né chez Didier Menetre

### - Étalons de 5 ans et +

#### >>> Florin de Turchaux

Par Brutus d'Etalans & Mutine de Turchaux,  
à Christophe Garressus  
Né chez Vincent Caire Remonnay

### Champion :

Junior du Tilleul au GAEC Bart  
(25330 FERTANS)



> **Foire comtoise les 28/29 mai 2022**

> **Concours en Belgique à Malmedy le 18/06/22**

**Championne** : Komete de Revillon – B. Marchand (Libramont)

- 24 juments présentes

- 3 qualifications au national

- 6 « marques »

> **Eurocheval à Offenbourg du 25 au 28 août 2022**

> **Barrage SIA à Nancray les 27/28 août 2022**

> **Finale d'attelage SHF & Equidé Cup à Lamotte Beuvron les 1<sup>er</sup> et 2 octobre 2022**

20 chevaux et 30 personnes étaient du déplacement.

>>> Résultats Equidés cup

> **Traction**

1<sup>er</sup> - Jean-Noël BOITEUX et Gitan

> **Maniabilité en paire**

1<sup>er</sup> - Mickael ROBERT avec Harmonie et Ilun

2<sup>ème</sup> - Jean-Michel PUJOL avec Dolly et

Douchka

> **Maniabilité en simple**

1<sup>ère</sup> - Jeanne SCHNOEBELEN et Grisette

2<sup>ème</sup> - Damien PRETET et Griotte

> **Marathon en simple**

1<sup>er</sup> - François CANNELLE et Falco

2<sup>ème</sup> - Damien PRETET et Griotte

3<sup>ème</sup> - Nicolas SELLIER et Brimbelle

>>> Résultats SHF

**Formation 1**

Amélie CHOUFFE et Jana – ELITE

Mickael ROBERT et Jazzy – ELITE

Mickael ROBERT et Ilun – EXCELLENT

Calluna AUDOLLANT et Janis – TRES BON

**Formation 2**

Clément CHAUSSECOURTE et Haribo – ELITE

Céline Eisenzaemmer et Heklypse – ELITE

Damien PRETET et Iris – EXCELLENT

Camille PUJOL et Hindy – EXCELLENT

Jean-Noël BOITEUX et Gitan – TRES BON

Mickael ROBERT et Harmonie – TRES BON

**Qualification 1**

Camille PUJOL et Hermine – ELITE

**Qualification 2**

Jeanne SCHNOEBELEN et Grisette – EXCELLENT

> **Sommet de l'Élevage | Cournon Le 5 octobre 2022**

**CHAMPIONNE JEUNE**

KORIGAN DU CHAUSSE (P. CONCOMPAIN)

**CHAMPIONNE ADULTE**

DIANA DU MERCURET (A. ISSARTEL)

> **Equitalyon > Equidés Cup & présentations de race**

Du 26 octobre au 30 Octobre 2022

> **Vache de salon - Du 18 au 20 novembre 2022**

- 10 championnes adulte (25 – 90)

- 10 juments de 3 ans

- 3 pouliches à la vente aux enchères

- Spectacle

- Sandwicherie

- Beaucoup de bénévoles !

**CHAMPIONNE JEUNE**

JOUEUSE 2 (FERME PRETET)

**CHAMPIONNE ADULTE**

ISLANDE DES FRUITIERES (A. CAGNON)

## **AUTRES ACTIONS 2022**

> **Lait de jument – Recherche sur le lait fermenté avec l'ENIL Mamirolle**

> **Viande chevaline :**

- *Foire de Grammont en Haute-Saône (février)*
- *Congres FNSEA – Besançon (mars)*
- *Festival de l'élevage – Vesoul (Mai)*
- *Cavale Comtoise – Jussey (août)*
- *Concours National Comtois – Maïche (septembre)*
- *Vache de salon – Besançon (Novembre)*

+ *Rencontres et réunions avec la filière.*

> **Gene silver**

*Soutenance de la thèse sur les 27 globes oculaires : Vendredi 3 février 2023 - VétAgro Sup - Lyon*

*Tests sur les étalons à Maïche : 104 étalons testés à Maïche > 9 bai / 67 hétérozygotes / 28 homozygotes*

> **Semence congelée**

**9 DOSES** de 8 paillettes vendues pour **4 JUMENTS** en 2022

## **JUGES & CHARACTERISATION**

- Formation **Jeune Juges, 16 avril 2022**

*Animée par Jean-Philippe Bart – Stéphane Viprey et Emmanuel Perrin*

*Pour les novices et apprentis en cursus*

*- > Validation de Maguelone Giraud*

- > Formation multi races : **Morlaas (64) | 20 & 31 octobre 2022,**

*Formation multi races : ardennais / bretons / comtois*

*Animée par Charles Boillin*

*8 participants et 8 nouveaux juges*

- Nouveau guide de pointage

- Intervention MFR de Combeaufontaine, organisée par le Syndicat de Haute-Saône.

## **COMMUNICATION**

> 2 nouveaux bulletins des Echos du Trait Comtois : N° 42 & N°43.

> Réalisation d'une vidéo présentation de l'histoire de la race

> 2 newsletters « Amis des Comtois » envoyées en Janvier et avril.

> Mise en ligne du nouveau site Internet

**DÉBUT DU TRAVAIL POUR LA MISE EN CONFORMITÉ DU REGLEMENT ZOOTECHNIQUE EUROPÉEN**

**Modification du Livre généalogique de la race par la commission réunie le 13/12/22**

#### **4/ QUESTIONS DIVERSES**

Julien Dugois lance le débat sur le problème liés au gène silver.

#### **5/ QUALI' ÉQUIDÉS**

Présentation du label et des formations, par Pierre Yves Pose, président de la fédération des conseils des chevaux et Manon Gimbert Chargée de mission du conseil du cheval de Nouvelle Aquitaine.

#### **6/ Nouvelle règle sur le standard du cheval comtois**

Présentation par Emmanuel Perrin et Sandrine Buisson IP de l'Ifce.

Sont dorénavant exclus du standard TC et non marquables :

- Toute tâche blanche sur le corps de plus de 5 cm.
- Une liste continue.
- Une liste interrompue dépassant la moitié de la largeur du chanfrein.
- La présence d'une balzane sur un antérieur

#### **7/ Franche-Comté-Élevage**

Présentation par Philippe Monnet, président de FCE.

*Fin de la réunion 13h*

Le président  
Emmanuel Perrin

